



7 DE MARZO DE 2024

OIM DECLARA EL 2023 COMO EL AÑO MÁS MORTÍFERO EN LAS RUTAS MIGRATORIAS



Fuente: Europa Press

06/03/2024 – Según información de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM), el año 2023 ha sido el más letal desde que se lleva registro de las rutas migratorias globales, con un total de 8565 muertes. La cifra representa un aumento del 20% en comparación con el año anterior, superando el récord de 2016. La mayoría de las fatalidades fueron por ahogamiento, seguidas por accidentes de tráfico y violencia. La ruta del Mediterráneo se mantuvo como la más peligrosa, mientras que se observó un incremento significativo de muertes en Asia y África. La OIM, que ha documentado más de 63,000 decesos desde 2014, insta a la adopción de políticas para establecer vías seguras de movilidad humana.

[Europa Press](#)

POLÍTICA EXTERIOR

EL SENADO APRUEBA ACUERDOS SOBRE SERVICIOS AÉREOS CON PAÍSES BAJOS Y FILIPINAS

06/03/2024 – Con 87 votos a favor, el Senado de la República aprobó el Acuerdo sobre Servicios Aéreos entre México y el Reino de los Países Bajos, respecto de Curazao, firmado en el 2021. Este instrumento permitirá a las líneas de aviación de los dos países iniciar operaciones entre territorios, así como ofrecer vuelos entre aerolíneas de cualquiera de las partes o de un tercer país. El Senado también aprobó, con 76 votos a favor, otro acuerdo similar con el Gobierno de Filipinas. Ambos dictámenes fueron turnados al Ejecutivo Federal para efectos constitucionales.

[Comunicación Social del Senado de la República](#)

MÉXICO OFRECE DISCULPA PÚBLICA A FAMILIARES DE NIÑAS Y MUJERES DESAPARECIDAS Y VÍCTIMAS DE FEMINICIDIO EN CIUDAD JUÁREZ

06/03/2024 – En nombre del Estado mexicano, el subsecretario de Derechos Humanos, Población y Migración de la Secretaría de Gobernación, Arturo Medina Padilla, encabezó el acto de reconocimiento de responsabilidad y disculpa pública por la desaparición y feminicidio de mujeres y niñas en Ciudad Juárez, Chihuahua, entre 1995 y 2003. La medida se enmarca en las recomendaciones del Informe de Fondo 288/21 de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), por el caso 13.377 Silvia Elena Rivera Morales y Otras (niñas y jóvenes desaparecidas y asesinadas en Ciudad Juárez) vs. México. Por su parte, el subsecretario para Asuntos Multilaterales y Derechos Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), Joel Hernández García, indicó que el acto responde al cumplimiento de los acuerdos adoptados en la Convención Americana sobre Derechos Humanos y en la Convención Interamericana para Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia contra la Mujer.

[Secretaría de Relaciones Exteriores](#)

AMÉRICA DEL NORTE

TRUMP Y BIDEN PIDEN EL VOTO DE LOS SEGUIDORES DE HALEY TRAS SU RETIRADA DE LAS PRIMARIAS

06/03/2024 – Los dos previsible candidatos a las elecciones presidenciales de noviembre en Estados Unidos, Joe Biden y Donald Trump, pidieron el voto de los seguidores de la exgobernadora de Carolina del Sur, Nikki Haley, poco después de que ella anunciase su retirada de las primarias republicanas. Haley, última rival de Trump en el bando republicano, dijo que “con toda probabilidad” el magnate será el candidato final a los comicios, pero evitó respaldarlo. Señaló que “depende de él ganarse los votos” que hasta ahora se han resistido, tanto dentro como fuera del partido.

[Europa Press](#)

EE.UU. ADVIERTE QUE LA REVISIÓN DEL T-MEC EN 2026 SERÁ “INCÓMODA”

06/03/2024 – La representante de Comercio Exterior de Estados Unidos, Katherine Tai, declaró que la revisión programada el 1º de julio de 2026 del Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC) será “incómoda” debido a la necesidad de cambiar el mecanismo de resolución de disputas, así como de enfrentar la crisis climática

y la influencia de China. Tai explicó que la “incomodidad e incertidumbre” son necesarias “para mantener la motivación de las partes para evaluar las políticas vigentes y asegurar que respondan a los cambios”.

[Forbes](#)

EE.UU. PIDE AL PRIMER MINISTRO DE HAITÍ CELEBRAR ELECCIONES

06/03/2024 – Estados Unidos pidió al primer ministro de Haití, Ariel Henry, acelerar la transición hacia una nueva "estructura de gobernanza" y celebrar elecciones, mientras la prensa haitiana especula que el primer ministro, que se encuentra en Puerto Rico, podría reunirse con representantes de la Comunidad del Caribe (Caricom). El portavoz del Departamento de Estado de Estados Unidos, Matthew Miller, instó a que el país se prepare para una misión multinacional "para resolver la situación de seguridad y allanar el camino para elecciones libres y justas". Al respecto, el alto comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos, Volker Türk, llamó a la comunidad internacional a actuar de forma "rápida y decisiva".

[Deutsche Welle](#)

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE

PERÚ VOTA PARA VOLVER A LA BICAMERALIDAD

06/03/2024 – El Congreso de Perú aprobó en segunda y definitiva votación que las dos cámaras legislativas sesionen de nuevo, después de tres décadas de operar solamente con un órgano legislativo. La votación pasó con el apoyo de 91 legisladores de 130. La Cámara Baja estará compuesta por 130 representantes, mientras que 60 legisladores ocuparán escaños en el Senado. Según el texto del proyecto de ley, los congresistas cumplirán un mandato de cinco años y podrán ser reelegidos una vez. Se prevén elecciones presidenciales y legislativas en el país en 2026. Las cámaras duales en el Congreso fueron eliminadas en la constitución de 1993, un año después de que el presidente en ese momento, Alberto Fujimori, cerrara el Congreso y suspendiera la Constitución. En 2018, la población peruana rechazó la propuesta de un sistema bicameral en un referéndum.

[Reuters](#)

EL PRESIDENTE MADURO REITERA QUE NO RECONOCE LA JURISDICCIÓN DE LA CIJ EN LA DISPUTA CON GUYANA

06/03/2024 – El presidente venezolano, Nicolás Maduro, reiteró que Venezuela no reconoce la jurisdicción de la Corte Internacional de Justicia (CIJ) en la disputa con Guyana por el Esequibo. La CIJ, que se declaró competente para pronunciarse sobre la controversia respecto al territorio, fijó el próximo 8 de abril como plazo para la defensa de Venezuela. En otros temas, Caracas rechazó “enérgicamente” la prórroga por un año de la declaración de “emergencia nacional” dictada en 2015 por Washington respecto al país sudamericano. Este postulado es una herramienta con la que cuenta el presidente de EE.UU. para imponer sanciones contra otro país bajo determinadas circunstancias. El presidente Joe Biden anunció esta decisión, al tiempo en que las autoridades electorales venezolanas informaron que las elecciones presidenciales se celebrarán el 28 de julio.

[EFE ; \(1\)](#)

LULA DA SILVA RECIBE AL PRESIDENTE DEL GOBIERNO ESPAÑOL

06/03/2024 – El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, se reunió con su homólogo de España, Pedro Sánchez, en Brasilia. En el marco de la creciente oposición de Francia, el mandatario brasileño afirmó estar listo para firmar el acuerdo entre el bloque del Mercado Común del Sur (MERCOSUR) y la Unión Europea (UE). Por su

parte, el líder español dijo que espera que el acuerdo se complete pronto. El mandatario brasileño mencionó las ventajas de invertir en Brasil y puso como ejemplo el éxito de las iniciativas de Telefónica o Banco Santander en el país. Ambos dirigentes también dialogaron sobre temas coyunturales como el conflicto en Gaza y las elecciones en Venezuela.

[El País Reuters Notimérica](#)

EUROPA

LOS 27 Y LA EUROCÁMARA LLEGAN A UN ACUERDO PARA REFORZAR LA RESPUESTA ANTE AMENAZAS DE CIBERSEGURIDAD

06/03/2024 – El Parlamento Europeo y los Estados miembros de la Unión Europea (UE) llegaron a un acuerdo para aprobar la llamada “ley de ciberseguridad”, que reforzará las capacidades de detección, preparación y respuesta frente a amenazas e incidentes de ciberseguridad, mediante la formación de un “escudo europeo”. El objetivo es fortalecer la gestión conjunta de las crisis en el bloque para garantizar un entorno digital seguro para ciudadanos y empresas. Para ello, se creará una infraestructura paneuropea que sirva como sistema de alerta, compuesta por los centros de operaciones de seguridad nacionales y transfronterizos.

En este marco, la Agencia de Ciberseguridad de la Unión Europea (ENISA) advirtió sobre el auge de la inteligencia artificial. Asegura que esta técnica puede utilizarse para desinformar e incluso intervenir en los próximos comicios europeos, que se celebran del 6 al 9 de junio. En su informe sobre ciberseguridad en las elecciones, la agencia señala que esta herramienta puede servir como un agente malicioso en contra de la integridad y la imparcialidad de las votaciones, “lo que puede provocar la manipulación de los resultados electorales o la violación de datos”.

[Europa Press ; \(1\)](#)

BRUSELAS CONTEMPLA DAR AYUDA HUMANITARIA EN GAZA MEDIANTE MECANISMO DE PROTECCIÓN CIVIL

06/03/2024 – La Comisión Europea analiza la opción de lanzar ayuda humanitaria sobre Gaza mediante el Mecanismo de Protección Civil con el que Bruselas coordina la acción de los Estados miembros frente a crisis y catástrofes. El portavoz de Gestión de Crisis, Balazs Ujvari, afirmó que se está “estudiando esta posibilidad muy de cerca”. Sin embargo, señaló que la UE no tiene los medios para implementar este sistema, así que tendrá que operar con organizaciones en el terreno o de los Estados miembros. En todo caso, el funcionario aseguró que el envío de ayuda humanitaria por vía aérea es una solución “de último recurso”, ya que significa una “cantidad limitada” de asistencia y “no reemplaza el acceso personal en el terreno”.

[Europa Press](#)

LETONIA INVERTIRÁ PRESUPUESTO EN FORTALECER SU FRONTERA CON RUSIA Y BIELORRUSIA

06/03/2024 – El Gobierno de Letonia invertirá más de 330 millones de dólares durante los próximos cinco años para reforzar su frontera oriental, que comparte con Rusia y Bielorrusia. El Consejo de Ministros letón ya aprobó un plan de fortalecimiento militar en la materia. Este proyecto se enmarca en la Línea de Defensa del Báltico e incluirá posiciones de defensa para soldados, zanjas antitanques, y depósitos seguros de municiones y minas. También elaborarán programas para preparar las vías de transporte más importantes para un corte “rápido y eficaz con el fin de retrasar un posible avance del enemigo”.

[Europa Press](#)

LOS 27 BUSCAN REFORMAR EL MARCO PARA COMPRAR MUNICIÓN PARA UCRANIA

06/03/2024 – Los Estados miembros de la Unión Europea perfilan la reforma del instrumento para compras conjuntas de munición para Ucrania, que contempla una dotación de 5449 millones de dólares, con el objeto de flexibilizar el marco para adquirir material fabricado fuera de la comunidad. Tras la última reunión de los embajadores de los 27 ante la UE, el consenso avanza para contar con una partida de 54449 millones, como propuso el alto representante de la Unión Europea para Política Exterior, Josep Borrell. Esta propuesta cuenta con el apoyo de una amplia mayoría de Estados miembros. No obstante, Francia se opone y ha defendido que los fondos europeos se empleen exclusivamente para material proveniente de la industria europea.

[Europa Press](#)

ÁFRICA, ASIA, Y MEDIO ORIENTE

LA LIGA MUSULMANA DE PAKISTÁN-NAWAZ DOMINA EL PARLAMENTO

06/03/2024 – La Liga Musulmana de Pakistán-Nawaz (PML-N) y sus aliados obtuvieron la mayoría en el Parlamento de Pakistán, con lo que aseguraron más de dos tercios de los escaños (230 de 336). Esta ventaja se consolidó tras la asignación de asientos reservados, que fueron negados a una fuerza política aliada del partido de oposición de Imran Khan, Movimiento para la Justicia en Pakistán (PTI). Previamente, la Comisión Electoral descalificó al Consejo Suní Ittehad (SIC) por no cumplir con el requisito de presentación de listas para candidaturas de mujeres y minorías. Este suceso se produce en un contexto de acusaciones de fraude en las elecciones del 8 de febrero y denuncias de interferencia militar en el proceso electoral, marcado por un repunte de la violencia y la controversia en torno a la encarcelación del ex primer ministro Imran Khan, por corrupción y otros cargos.

[Europa Press](#)

AUSTRALIA Y LA ASEAN INSTAN A LA MODERACIÓN EN EL MAR DE CHINA Y AL ALTO AL FUEGO EN GAZA

06/03/2024 – Australia y la Asociación de Naciones del Sudeste Asiático (ASEAN) concluyeron una cumbre en la que abogaron por la moderación de las disputas en el mar de China Meridional y por un alto al fuego en Gaza. La reunión de Melbourne, que celebró medio siglo de asociación entre la ASEAN y Australia, puso de manifiesto la preocupación de la creciente influencia de China en la región. El comunicado conjunto subrayó la importancia de un orden "basado en normas" en el Indo-Pacífico. En respuesta, un portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China reiteró que las diferencias con los países involucrados se "manejarán adecuadamente".

[Reuters](#)

ISRAEL APRUEBA LA CONSTRUCCIÓN DE CASI 3500 UNIDADES DE VIVIENDA EN CISJORDANIA

06/03/2024 – El Consejo Nacional de Planificación y Construcción de Israel dio permisos de construcción para 3500 unidades de vivienda en asentamientos en Cisjordania, a pesar de que el Derecho Internacional establece que tales sitios son ilegales. Por su parte, las autoridades de Egipto condenaron esta decisión ya que "viola las resoluciones del Consejo de Seguridad de Naciones Unidas". En ese sentido, hicieron hincapié en que el Consejo de Seguridad debe garantizar la protección de los derechos de la población palestina, al tiempo que "apoya el reconocimiento de un Estado palestino dentro de las fronteras de 1967 con Jerusalén Este como su capital".

[EFE](#)

ORGANISMOS INTERNACIONALES

EL DIRECTOR DEL OIEA Y PUTIN CONVERSAN SOBRE LA CENTRAL NUCLEAR DE ZAPORIYA

06/03/2024 - El director del Organismo Internacional para la Energía Atómica (OIEA), Rafael Grossi, se reunió con el presidente ruso, Vladímir Putin, para discutir la seguridad de la central nuclear de Zaporíya, afectada por el conflicto en Ucrania. Este encuentro responde a las recientes advertencias de Grossi sobre la delicada situación de la planta, que ha experimentado múltiples interrupciones de energía y se encuentra bajo control ruso. Por su parte, Putin expresó el compromiso de Rusia con la seguridad nuclear, destacando su liderazgo en el desarrollo energético nuclear y la disposición de colaborar internacionalmente.

[Europa Press](#)



CENTRO DE ESTUDIOS INTERNACIONALES
GILBERTO BOSQUES
ANÁLISIS E INVESTIGACIÓN

Coordinadora General
Aliza Chelminsky

Coordinación y revisión
Rosa Eugenia Sandoval Bustos

Investigación y elaboración
Darah Michelle Palafox Guerrero
Carolina Guadalupe Robles Dávila
Javier Amaury Hernández Barrera (Servicio Social)
Viridiana Lara Arias (Servicio Social)
Leslye Miller Castro (Servicio Social)
Juan Pablo Camarena Cervera (Prácticas Profesionales)

Marzo de 2024



<http://centro gilbertobosques.senado.gob.mx/>